

ECO DE TERUEL

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Teruel, un mes. 0'50 pesetas
Fuera, tres meses. 1'75

ADMINISTRACIÓN, TOZAL, 1

PAGO ANTECIPADO

AÑO XIV

NÚM. 667

Se publica semanalmente

DOMINGO 26 DE FEBRERO DE 1893

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

HÁGASE LA LUZ

«Tras de mí el caos» dijo el primer Duque de Tetuán, y francamente, si no estamos ya en él, por lo menos debemos inclinar la cabeza con espanto en el alma ante el recuerdo de aquella terrible frase del vencedor de África: «La España es un presidio suelto». ¡Pero qué presidio!

El Sr. Conde de las Almenas en el Senado ha consignado su firma en el libro de visitas de la portería de la morada de la enferma.

Y dicen ciertos hombres llamados de orden y de seriedad: ¿Qué dirán las naciones extranjeras? Repetirán la frase con algunos comentarios que la justificarán. El honor nacional reclama silencio, dicen otros, pues hay cosas que no deben decirse. ¡Pero pueden hacerse!

Y dice el Sr. Conde de las Almenas, con general aplauso: «Por esta mascarada llegaremos al baile de las cabezas». A lo que la conciencia nacional sonríe como diciendo: ¡Cuándo llegará ese día!

¡Cajas repletas de oro que partieron hacia Cuba y volvieron á España lo mismo que cuando salieron de ella! El pueblo pregunta: ¿Quién fué el conductor? ¿Hasta dónde llegó éste? ¿Fió la devolución á otro? ¿Quién era éste, á quién entregó las cajas á su vuelta? Y los maliciosos repiten aquello del celebrado rompe cabezas: ¿A dónde está la pastora?

¿Para qué sería aquel oro que volvió á España y cuyo paradero se ignora? ¿Sería para comprar á los yankees? ¿Qué indolencia!... ¡Nos ganaron la mano! ¡El ejército estaba vendido! según lo dicho, textualmente, por el de las Almenas. ¡Es posible? ¡No le creo!

Lo que sí cree el país, porque lo vé muy claro, es, que de arriba hasta lo más bajo, por todas partes es preciso taparse la nariz, para evitar los efectos del criminal contagio.

En todas direcciones se huye del trabajo y solo se busca la satisfacción del medro personal, llegando á formar precepto social aquel temerario adagio: «Acuéstate con dinero, sea tuyo ó sea ajeno.»

España necesita regenerarse, dicen muchos. Corriente, ¿por dónde y cuán-

do empezamos la gran obra? ¿Quién le pone el cascabel al gato?

Sin embargo, no hay que perder la esperanza. Los cataclismos en el orden geológico y en el orden moral, tienen grandes conexiones. Los primeros, borran á la superficie montes estériles que sepultados quedan, á la vez que aparecen fértiles valles que cruzan arroyos de aguas cristalinas. Los segundos disuelven y hacen desaparecer caducas instituciones por elevadas que algún día fueron, llevando á la humanidad liberada del despotismo y de la tiranía hacia el inmenso campo de la paz y de la fraternidad. ¡Al tiempo!

El centinela saguntino,

Constantino Arnau.

LAS CAUSAS

No es que se pierdan las energías en los pueblos, ni que éstos, seniles y caducos hayan de desaparecer fatalmente, llegada que sea su hora, en la Historia.

No es que envejezca la nación como envejecen los organismos, y un pueblo suceda á otro pueblo como el individuo sucede á su antecesor.

Es que la ley del progreso es constante, el adelanto continuo, y cada pueblo se marca por sí, el lugar que le cuadra, en el concierto universal de las naciones.

Fué en la edad media más poderoso y más fuerte, el más guerrero y temerario.

No necesitó Roma trabajar teniendo esclavos que la mantuvieran.

En el siglo XX dominará la nación más inteligente, y la actividad, el trabajo y el orden serán las fuentes de verdadero bienestar.

Lloremos nuestras desdichas, que lágrimas y no pocas merece tanto extravío. Sintamos como españoles tanto baldón y tanta vergüenza... pero no culpemos á nadie de nuestras derrotas porque no fueron los yankees, no fueron los americanos quienes vencieron á España, fué ésta la que sucumbió al peso de sus propios defectos.

Otra época era aquella en que el recio pelear curtió á los guerreros y era mejor general aquel que con el duro tesón sostenía su puesto en la primer línea de la vanguardia; España brilló entonces porque sabe batirse y el corazón y el valor, nos acompañan siempre.

Para derrotar á los franceses no necesitó Malibran montar á caballo; y los franceses habían vencido á casi toda la Europa, con Napoleón I.

¿Qué pues de extraño tiene, si la organi-

zación de los prnsianos, no su mayor ó menor valor, sobre los franceses, tuvo para estos un Metz, y un Sedán, y una capitulación como la de Paris, que nuestro desorden, nuestra falta de previsión y nuestra ineptitud administrativa hallaran tan desastrosa coronación en Cavite, en las aguas de Cuba y en la rendición de Santiago?

Y no entremos á considerar los desastres económicos. Verdad es que hay en la historia, y en la moderna sin ir más lejos, antecedentes parecidos y quizás tan sombríos. Hable sinó la Francia del 70.

Pero esta nación tuvo un Thiers. Esta nación comprendiendo sus intereses buscó en el trabajo, en la industria y en el comercio la fortuna que le negaban las armas, y Alemania victoriosa con los cañones, tuvo que someterse á Francia industrial, devolviéndola en corto tiempo y con crecido interés los cinco mil millones de pesetas de indemnización, que parecieron á Bismark losa aplastante cuando con ellos creyó enterrar para siempre la existencia financiera de la nación enemiga.

Y de este paso al mayor florecimiento de Francia, no ha mediado nada. Nada supone en la vida de un pueblo veinte años de fecha.

España no se regenerará tan de prisa. Son muchas las causas que lo impiden y es la primera su propia indiferencia. Además, triste y bien triste es el espectáculo que hoy ofrecen nuestras fuentes de producción. La agricultura abatida y abandonada desenvuélvese como en los tiempos primitivos, sin que el apoyo oficial alcance no ya á salvarla, sino aún siquiera á sostenerla; nada de bancos agrícolas que la defiendan, nada de canales de riego, nada de granjas modelo que la animen é instruyan, nada de mercados que consuman sus productos, en cambio bueno es el labrador para pagar, y él solo debe llevar todas las cargas aunque caiga y se hunda.

Y la industria, sinó tan mal, hállese también harto abatida apesar de la abundancia y baratura de los brazos, sin poder desenvolverse por falta de protección y de un comercio inteligente y moral que le ayude, y de buena fé permita y contribuya al espíritu de asociación.

Y no vayamos, tampoco, al orden político buscando causas.

Es ya viejo tronar contra los gobiernos hasta cuando se apedrean los campos. Que los de la Restauración concluyeron con las últimas energías; que nos han traído la ruina, el descrédito, la vergüenza, etc., etc., no hay porque mentarlo; pero si es cierto que todo sistema de gobierno es bueno cuando identificándose con el pueblo busca su prosperidad y el bienestar, nada más cierto también que en el caso contrario, es éste responsable antes que nadie tolerando y sancionando lo que su pasividad le hace merecer.

Tiene el régimen su sostén en el gobier-

no, y hállo el gobierno en el Parlamento. Otro gallo nos cantara si éste fuera una verdad y representara lealmente al país. Que con tener éste cuantas libertades necesita para su bienestar y ser la del sufragio, quizás la más hermosa, políticamente hablando, hánla prostituido de suerte que valiera más deseirla antes que con ella sancionar tanta iniquidad y tanta mentira.

Pero no es el caciquismo, origen y fundamento de todas las anomalías y sinrazones, mal leve y de fácil extirpación. Hállase unido y comprometido á cuanto malo han producido estos gobiernos y no se conciben éstos sin aquél.

Que llegara á desaparecer para siempre; que pudieran romperse las odiosas cadenas que unen al político con el cacique; que aquel recobrar su libertad de acción y desoyera de éste tanta y tanta petición nunca basada en la equidad y en el bien, y pronto veríamos triunfar la moralidad, ser un hecho la buena administración, una verdad el sufragio y una confianza la justicia administrada ó sancionada por el jurado....

E. D' Ocón Arnau.

Rubielos de Mora 24 Febrero 99.

CARTA DE MADRID

Sr. Director del Eco de Teruel.

No soy de los que confían y creen en la bondad de las Cortes, sobre todo mientras ellas sean, más que otra cosa, un cuerpo formado con la intervención exagerada del gobierno, que las convierte en un medio para satisfacer la vanidad de unos cuantos, que luego trueca en tapadera de sus actos y en elemento de su impunidad. Nacen los parlamentos españoles con el pecado original que influye en su constitución; viene á la vida manchados con un vicio de origen, y claro está que, así formados, no pueden ser columna independiente, sabio y severo, que, al tiempo que fiscaliza sin miramientos, imponga frente á los desatinos del poder ejecutivo, pensamientos mejores y muy meditados, que lleven el sello de una mayoría inteligente é ilustrada, en vez del sello de una mediocridad del ministro respectivo que, por lo común, marca los proyectos del gobierno.

Pero por lo mismo, y en tanto que no puedan salir las cámaras del papel de coro más ó menos unánime de los ministerios, hémolos de alegrar de que siquiera sirvan para sacarnos de la atonía que nos mata, iniciando actividad y movimiento, llevando la voz popular, tan desoida precisamente en momentos como los actuales, en que no cabe el error de la pasión ni de lo irreflexivo.

No será ciertamente con la continuación ciega en los procedimientos que nos llevaron á la perdición cómo saldremos del abatimiento, y hay que acoger con fruición y esperanzados cualquier medio que conduzca á abrazar un nuevo método de vida, sin que nos asustemos de lo insólido de ciertos actos si pueden conducir al fin que se propone el país.

**

Las noticias de hoy neutralizan los pesimismo de ayer con respecto á la vida del gabinete liberal, cuyos amigos han recobrado el calor perdido, gracias al inesperado triunfo obtenido hoy en la alta Cámara, donde los ministeriales han triunfado en las secciones de las oposiciones coligadas.

¿A qué se debe tal resultado? ¿A las fuerzas reales de Sagasta, llamadas previa algu-

na comunicación? ¿A poca fé de las oposiciones?... ¡Misterios de bastidores!

No obstante creo que no es del todo justificada la alegría ministerial, pues en lo moral el triunfo no parece y, por esto, los imparciales no retiran su pronóstico de que el gobierno está enfermo grave.

A.

23 de Febrero de 1899.

DESDE CELLA

Sr. Director del Eco de Teruel.

Nuestro querido amigo: Rogamos á V. se digne dar cabida en el semanario que tan dignamente dirige, á la siguiente carta abierta, por lo que, le han de quedar altamente agradecidos varios cellenses, y en particular este su humilde servidor q. b. s. m.

El menor de los Atezas.

En el número 262 del *Noticiero Turolense*, correspondiente al 18 del presente mes, aparece una carta del corresponsal de nuestro limítrofe pueblo de Villarquemado, y en la que, francamente, por la poca justicia y menos favor que se nos hace, se desprende (si no sospechamos la subvención taimada, porque sería calumnioso) si se ve por lo menos un gran despacho por parte de ese corresponsal sobre este noble y hospitalario pueblo, digno y merecedor de mayor justicia y adecuada clasificación, si ha de responder á su historia y tradición, por los hechos consumados é innegables, con esa indiferente, villa para nosotros hoy; por tenerla juzgada ya de abolengo, y que no ha de haber quien de nuestra tesis fundadísima nos separe en lo más mínimo.

Extrañeza si, nos ha causado la censura intencionada así sea basada en la ligereza fantástica de ese huésped misterioso, crítico á la antigua y acaso ciríaco sin conocimiento de causa.

Y vaya la lógica que se trae al entrecabezar su carta diciendo: *que llegado á los antiguos portales de la histórica Cella, le sorprende la novedad de los atronadores gritos y ruidos, que se extendían por los ámbitos de la población; que todos rendían culto á la careta, al carnaval, á ese legado del paganismo.* Cualquiera va á creerse que en Cella no hay un átomo de sensatez y mucho menos personas serias, pero no, ya los lectores que nos conocen, habrán juzgado la sinrazón y calumniosa reseña, de la manera de ser aquí el carnaval, convencidos como estamos de las razones poderosísimas, origen de la decadencia de tan ridícula fiesta del paganismo, y que no es nuestro propósito enumerar por hoy.

Pero sí, hay que convenir que en Cella, como en la mayoría de los pueblos, ha decaído tanto y llega hasta el extremo de no tomar parte en él, más que insignificante número de jóvenes y chiquillos, con algo de libertinaje y nada más; y buena prueba de ello es, que este año, debido al celo puesto en práctica, por nuestro muy querido, probo é inteligentísimo Cura ecónomo, D. Miguel Martín Fabre, hubo los tres días por la tarde función de iglesia, y por cierto con concurrencia que ya la hubieran querido tener los explotadores de las sociedades, ó los asiduos á rendir culto á Terpsicore; habla de *anáquica manera de ser aquí el carnaval, otra contradicción al desarrollo de su idea, puesto que aquí dice: nada pasa, á todos contenta y todos son manicos por entonces; ¡qué silogismo! ¿qué pueblo tiene formado y, á la vez, se formará de este pueblo, si se llegara á tomar en serio tan insípida y extravagante epístola?*

La tradición se impone, nos dice, con fuerza irresistible en ciertos pueblos, ¿y dignos, caro convecino, ahí qué os haceis en esos días?

¿disertais sobre la inmortalidad del cangrejo? porque los teneis tan abundantes en esas hilas, y con cada antena....; más os valiera reconocer y manifestar, en vez del despecho, lo que debeis á Cella, que no es poco, y no dar lugar por vuestra parte á destapar ese montón de rescoldo, que todavía vive y que algún día pudiera quemaros.

Pero á qué, á qué, seguir objetando á tan extemporánea carta, si nuestro objeto solo y exclusivamente es, ó ha sido el hacer saber por si hay quien quiera revocarlo, que Cella se honra con su historia, su tradición y sus costumbres, tan bien sentadas, tan limpias y tan nobles, cual corresponde á un pueblo rural ó agrícola, y que en nada, absolutamente en nada envidia, y nos lleva á compasión hacia los que solapadamente aprovechando un carnaval, tienden á querer rebajarnos biografiándonos á su insólida y fantástica manera, concluyendo por hoy con las frases del embajador romano: *aquí traigo la paz ó la guerra.*

Agradeciendo, se repite de V., Sr. Director, hasta la próxima su s. s. y amigo,

Ateza.

21 Febrero del 99.

NOTICIAS

No sabemos lo que el Sindicato de Biegas de esta ciudad habrá acordado con respecto á las expropiaciones de nuestra vía férrea. Hay quien asegura que los propietarios van de acuerdo para exigir á la casa constructora una cantidad alzada, que habrá de depositar en el Banco, como garantía para poder ocupar las fincas y dar comienzo á los trabajos.

El procedimiento, si es cierto el acuerdo, no es malo; pero dudamos que en la cuestión del tanto que ha de depositar la empresa, se pongan de acuerdo ésta y los expropiados. Además, vemos muy difícil la unanimidad entre los perceptores, algunos de los cuales difícilmente tolerarán que nadie se les imponga.

Nosotros celebraríamos que todos los interesados se entendieran, único modo de que en Teruel se vea hacer algo de provecho y no se quede el último en dar principio á los trabajos de nuestro deseado ferrocarril.

—o—

Signe en cuadro nuestro Ayuntamiento, en el cual faltan ocho concejales y, por lo tanto, apenas puede celebrar sesión ordinaria.

Hoy se da el caso de que no hay Alcalde, ni tenientes alcaldes, y tiene que ser Presidente de la Corporación un concejal, por hallarse fuera el ejerciente Sr. Lanzuela.

De nombramiento de Alcalde nada hay resuelto, si bien ya se cotiza en baja el papel silvelista, creyéndose que el nombramiento recaerá en un exconcejal fusionista, y que al mismo tiempo se designarán también de real orden los concejales que faltan en el concejo municipal.

De todas suertes entendemos que para la designación se encontrarán serias dificultades por la escasez de elementos con que cuenta el partido gobernante en esta capital.

Y estando tan próximas las elecciones generales, es difícil que muchos de los nombrados acepten los cargos concejiles, si se les nombra.

—o—

Para el día 6 del próximo mes de Marzo ha sido convocada por el Sr. Gobernador civil la Diputación provincial, para discutir y aprobar el presupuesto adicional de dicha corporación.

Y verán ustedes como tampoco se dignan concurrir á sesión nuestros *padres provinciales*, no obstante el nuevo llamamiento hecho por la primera autoridad civil.

De aquí al Abril resta poco tiempo, y entonces no faltará ninguno, puesto que se tratará en aquella reunión de dar algún destino.

Eso ya es otra cosa.

—o—

Llaman extraordinariamente la atención las notables conferencias que en nuestra iglesia Catedral dá, los lunes, miércoles y viernes, el Rdo. P. Ferris, de la Compañía de Jesús.

Lo mismo en los puntos doctrinales que trata, que en los dogmáticos que desarrolla, el incansable y sabio orador consigne cantar al selecto y numeroso auditorio que llena todas las noches el suntuoso templo. No hay que decir que Teruel es indiferente en acudir á estos religiosos ejercicios, que indudablemente darán eficaces resultados.

En las mañanas de los próximos días miércoles, jueves y viernes, dará el citado P. Ferris conferencias á los niños en la iglesia del Seminario para prepararlos para una gran función religiosa que tendrá efecto el próximo domingo, ó sea el 5 de Marzo.

Para dicha festividad se están haciendo grandes preparativos.

—o—

Gozamos de una temperatura benigna, verdaderamente primaveral, lo cual favorece mucho á los campos que presentan aspecto lisonjero.

Dios haga que nuestros agricultores no vean defraudadas sus legítimas esperanzas de llegar á tener una cosecha superior.

—o—

Se encuentra enfermo de cuidado, el conocido banquero de esta ciudad, D. José Torán Ferreras, al cual se le administró el Santo Viático el jueves por la noche.

Hacemos votos porque el enfermo recupere la salud.

—o—

Por haber renunciado el cargo de Cajero de fondos de primera enseñanza, nuestro amigo, D. Martín Calvo, la Junta de Instrucción pública ha acordado sacar á concurso dicha plaza, exigiendo la fianza de 40.000 pesetas en metálico ó en títulos de la deuda, ó 60.000 pesetas en fincas.

El sueldo del agraciado será de 2.500 pesetas, y el plazo para solicitar el de 15 días, contados desde el que se publique el anuncio en el *Boletín oficial*.

—o—

Hemos tenido el gusto de leer la instancia dirigida al Sr. Ministro de Fomento, pidiendo autorización para crear en esta ciudad una Cámara de Comercio.

El documento, perfectamente escrito, va firmado por cuantos elementos de significación hay en nuestro pueblo, en la banca, el comercio y la industria.

La Comisión gestora no descansa en sus trabajos hasta verlos coronados con el éxito apetecido.

—o—

Para completar el ayuntamiento de Culla, el Sr. Gobernador ha nombrado interinamente concejales á los vecinos de dicho pueblo, D. Cristóbal García, D. Francisco Pérez, D. Vicente Hernandez, y D. Juan Iranzo

—o—

Dice *El Agente Ferroviario*:

«Hasta la hora de escribir estas líneas no hemos recibido noticias respecto al curso que siguen las obras entre Jérica y el puerto de Teruel.

Lo único que sabemos es que está procediendo con toda actividad al balastaje de la línea en la sección de Segorbe á Jérica, trabajo en el que se emplean varios vagones con una locomotora ordinaria.

Se dice que dentro de pocos días se practicarán por los ingenieros de la División, las pruebas de resistencia de las obras construidas en la mencionada sección y que si, como es de esperar, son estas satisfactorias, se emitirá por dicho Centro oficial la correspondiente acta, en virtud de la cual la superioridad autorizará la apertura á la explotación de dicho trayecto.»

«El día 15 y procedente de Amberes, llegó al Puerto del Grao el vapor *Georgian* conduciendo una buena remesa de material para este ferrocarril.

Dicha expedición la forman 693 bultos con un peso de 106.962 kilogramos, el material se compone de rails, tubos para la conducción de aguas, pernes, artículos de caucho y otros aparatos.

También hemos oído asegurar que en no lejano plazo llegará á Calatayud una buena remesa de material móvil, compuesto de coches para viajeros, furgones para equipajes y algunas locomotoras.»

—o—

El Conde de las Almenas promete dar juego en la presente campaña parlamentaria, como lo dió en la anterior

Sus crudezas y sus enérgicas censuras, desprovistas de todo ropaje y adorno, han de promover los debates apasionados en la alta Cámara, pues ya está visto que el Conde de las Almenas no se muerde la lengua.

Su actitud resuelta y la valentía con que formula cargos contra los directores de las pasadas guerras, producen más grande efecto por lo mismo que aquí estamos acostumbrados á que se vistan con galanas frases las acusaciones parlamentarias.

La vez anterior el Conde de las Almenas mereció entusiastas elogios de toda la prensa por su campaña en el Senado; y á juzgar por las señales, ahora, si le dan tiempo y ocasiones, no va á quedarse por decir ante la representación nacional nada de lo mucho que, indudablemente, hay que saber respecto á la guerra y á la paz.

Con ahuecar la voz y lanzar retos al Conde, no han de probar ni justificar nada los responsables de nuestras desdichas y fracasos. A las terribles acusaciones del Conde de las Almenas hay que oponer descargos y razones que convenzan al país. Si esas razones y esos descargos no se exponen en forma clara y precisa, la opinión pública creará como artículo de fe cuanto diga el ya famoso Conde.

—o—

En la Facultad de Medicina de Zaragoza, se ha practicado por primera vez en esta región, con notable éxito, la operación de la *histerotomía*, ó sea la extirpación total de la matriz, motivada por un cáncer.

La operación fué hecha por el afamado operador doctor Arpal ante sus alumnos, con la ayuda del Sr. Muñoz y demás profesores clínicos.

La enferma continúa en perfecto estado.

—o—

Sigue la desanimación en el mercado de cereales, especialmente en el trigo, que ha experimentado una baja general en casi todas las plazas. A esto ha influido sin duda el

temporal de lluvias que, mejorando la vejección, da esperanzas de abundante cosecha.

Los trigos norteamericanos que llegan á Barcelona por la vía Marsella se declaran y admiten como rusos y es un gran perjuicio para la producción nacional, porque no pagan la tarifa arancelaria que corresponde á las procedencias norteamericanas y resulta una competencia horrorosa á los trigos españoles.

¿No podría evitarse este contrabando y corregirse tales abusos?

—o—

El *Daily Mail* publica un telegrama de su corresponsal en Shanghai dando pormenores sobre el martirio del padre Victorino.

Era este virtuoso sacerdote un misionero belga, que desde hace años se hallaba propagando la religión católica en el distrito de Dichang.

Cuando en el interior de China ocurrieron recientemente disturbios contra los europeos, provocados por los fanáticos chinos, éstos se apoderaron del Padre Victorino.

Le tuvieron preso algún tiempo, y después dispusieron su martirio en público.

Una salvaje muchedumbre se reunió al efecto, y ante ella fué despojado de todas sus ropas el misionero y atado á un árbol.

En esta disposición le hicieron sufrir los más horribles y prolongados tormentos.

Estaba ya casi moribundo el santo sacerdote, cuando sus verdugos pasieron fin á su martirio decapitándole.

—o—

La pequeña villa minera de Eleveth, del distrito minero de Messala (Minnesota), cuya población la forman 2.500 mineros con sus hoteles, bancos, almacenes, etc., solo cuenta cuatro años de existencia.

Con motivo de haberse descubierto en el subsuelo de la villa un filón muy rico de mineral de hierro, aquella tendrá que desocuparse para poder llevar á cabo su explotación.

Para inducir á los propietarios á que desocupen sus casas, acaba de crearse, á poca distancia de la antigua, una nueva villa con calles empedradas y aceras, y una empresa de mudanzas de casas acaba de instalarse para transportar á la nueva villa y á expensas de la compañía minera, todas las instalaciones y ajuares.

Parece que la emigración de los hombres ha empezado ya.

ULTIMA HORA

Sr. Director del Eco de TERUEL.

Madrid 25, 3 t.

Filipinas tagalos se proponen obligar á las tropas europeas desembarquen en Manila. Estados Unidos envían al acorazado Oregon con nuevos refuerzos.

Madrid 25, 6-45 t.

En la sesión del Congreso de hoy el diputado Ortega ha renunciado á continuar su discurso contra el Ejército por hallarse afónico. Sagasta ha intervenido sin ningún incidente digno de mencionarse.

El corresponsal.

ANUNCIOS

RELOJERIA Y PLATERIA



DE
INOCENCIO MIGUEL
39, MERCADO, 39
Teruel.

Ventas al contado con grandes rebajas de precios.

Un completo y variado surtido de relojería de bolsillo y pared, caprichosos despertadores.

Garantía un año.

Gran taller de reparaciones, por difíciles que sean, hechas con la mayor

Precisión respondiendo en todo tiempo de su Perfección.

No olvidarse.—Mercado, 39

CENTRO

GENERAL DE NEGOCIOS

NAVARRO Y COMPAÑIA

San Miguel, 3, principal, Teruel

Comisiones y representación.—Habilitaciones.—Compra y venta de fincas del Estado y particulares.—Administración de fincas.—Suscripción á toda clase de publicaciones y cobro de las mismas.—Realización de créditos.—Colocación de capitales.—Formación de expedientes administrativos, judiciales y gubernativos.—Referencias comerciales.—Liquidación y cobro de créditos contra el Estado.—Inscripciones á favor de las corporaciones.—Gestión de todos los asuntos relacionados con la Desamortización.

Sección especial

Para llevar á término con el mejor acierto la confección de cartillas evaluatorias, deslindes de montes, peritación, justiprecio y participación de fincas, amillaramientos, tramitación de expedientes sobre mancomunidad de aprovechamientos forestales y demás cuestiones análogas, este Centro cuenta con personal facultativo é idóneo.

Los módicos honorarios que, según convenio, correspondan percibir á este Centro en los trabajos de relativa importancia que se le confíen, no serán satisfechos hasta después de resueltos los asuntos.

San Miguel, 3, principal, Teruel

MASIA DE LA POBADILLA

Se desea un mediero, de buenas referencias y con personal bastante y adecuado, para el cultivo de esta finca, situada en el término de la Puebla de Valverde, y que se compone de cuatro pares de labor.

Para su provisión que tendrá lugar el 25 del próximo Marzo, diríjase á D. José María D'Ocón, representante de la misma en Rubielos de Mora.

LA DULCE ALIANZA

Confitería, Repostería y Cerería de Miguel Blesa, Mercado, número 1 Teruel

En este establecimiento hay un abundante y variado surtido de géneros pertenecientes á las citadas industrias de clases superiores; así como en galletas, vinos, cognacs y aguardientes anisados de acreditadas marcas, á precios muy ventajosos.

Almendra molida superior. Nieblas para turrone de varios tamaños.

Manos ó rodillos de piedra para moler chocolate á brazo de diferentes medidas, á precios económicos.

SEÑORAS

Por un higiénico y admirable procedimiento se extrae el vello del rostro y brazos por fuerte que sea, instantáneamente, de raíz y con facilidad, dejando el cutis fino y hermoso. Precio, 15 pesetas, único gasto. También hay Vigor Español para las canas y Maravilla para el rostro, sin igual en mérito y economía. Está á cargo de señora.—J. V.—Calle de las Almas, letra B, entre-suelo, derecha, Valencia.



DISPONIBLE

DISPONIBLE